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青年报记者 范彦萍

本报讯“ 没有掉过东西，你不会

知道失而复得的激动心情，尤其是自

己在意的私人物品。”今年年初，复旦

毕业生徐志敏在偶尔浏览到一个城

市的失物招领网后，有点失望，网页

已经十几天没更新了，访问率寥寥。

“ 现在传统的失物招领网模式，就是

将网下的物品陈列到网上去，太麻

烦，针对性不强。”眼下，这位不安分

的网络发烧友正在测试自己的新型

失物招领网，并打算走进本市各大中

小学，推广拾金不昧的理念。

“ 马大哈”更新失物招领模式
从小，徐志敏就是一个丢三落四

的男生。小学五年级时，他有了生平

第一个手机，价值三千多元，却在使

用不久后弄丢了，回家后被爸妈一顿

臭骂。好不容易可以炫耀一下的“ 奢

侈品”再也没有回来，这件事让他至

今刻骨铭心。至于其他的诸如钥匙、

计算器、笔记本等物品弄丢的情况更

是不计其数。

今年年初，徐志敏关注了全国

各地的失物招领网站，发现失物招

领的理念较为陈旧，有的网站无人

问津，有的已荒废多时。徐志敏和几

个同学一合计，他们都希望改良这

种模式，让失主找回失物的概率大大

提高，而捡拾者归还物品的难度系数

大大降低。

“ 调查发现，70%的人遗失的物品

是被人捡到的。但对于别人遗落的东

西，大家的心态五花八门，有人会想

这东西是谁的呢，反正与我无关。还

有人会想，还给失主的可能性很小，

干脆不还了。还有的比如捡到手机，

手机没电了，也找不到失主，干脆拿

去卖掉。”徐志敏告诉青年报记者，

一方面捡拾者归还失物的成本很高，

另一方面那些失物尽管可能价值不

高，但对失主来说意义非常。比如U

盘，尽管价值不高，但里面的资料却

无比珍贵。

贴上ID点对点30秒找到失主
和全国各地一些失物招领网将

物品在网站上滚动“ 播出”的模式不

同，徐志敏新型失物招领的特色是打

印着物品主人唯一ID的粘纸或挂牌。

物品主人只要将粘纸贴在公交卡、手

机等重要物品上，万一物品丢失了，

拾到者可以登录粘纸上的网站，输入

ID号，就可以通过网站及时联系到失

主，最快30秒就可以和失主接上头

了。目前，网站正在测试阶段，计划在

1 1 月份上线。

据徐志敏介绍，具体模式是，物

品的主人先要申领粘纸或挂牌，然后

登录网站填写邮箱、手机等基本信

息，方便网站联系到失主。如果有人

捡到了物品，工作人员会先和失主核

实一下，是否掉了东西，然后再遵从

失主的意愿，是否对捡拾者公开手机

号码。“ 我们所做的仅仅是对接失主

和捡拾的好心人。至于他们之间如何

交换，是否涉及酬金，我们都不干预。

网站只是一个平台，让大家还东西更

加简单。”

由于刚刚起步，徐志敏觉得这件

事要做成难度不小。在徐志敏看来，

要维持网站运营，达到收支平衡，就

要向使用者收取费用，但这也是情非

得已的事。“ 针对老人和青少年，我们

打算免费供应粘纸和挂牌。对于有消

费能力的中青年则收取成本费。收到

的钱将用来维持网站运营。”

眼下，徐志敏正在和崇明教育

局洽谈，打算到中小学免费推广拾

金不昧的新理念，并为学生免费发

放粘纸和挂牌，接下来还将计划推

广到全市各个区县。如果小朋友从

小养成了捡到东西到网上去还的习

惯的话，那么他们的家长也会熟悉这

种新模式。

复旦毕业生尝试新型失物招领模式

花点钱给你的贵重物品加个ID

关注特殊儿童发展
专家共论医教结合

本报讯 记者 刘晶晶 通 讯 员
焦苇 9月1 1 日、1 2日，由上海市教育

委员会、中华医学会儿科学分会、美

国儿科学会主办的“ 关注特殊儿童发

展———中美医教结合研讨会”在沪召

开。来自上海、北京、香港、江苏、四川

等地区和美国的医学专家、特殊教育

专家约1 50人展开积极的交流研讨。

据介绍，目前，上海已基本建立

了以特殊教育学校为骨干，以特殊教

育班和随班就读为主体，以送教上门

为补充，从学前教育到高等教育互相

衔接、普特融合的特殊教育体系，基

本满足了残疾学生的入学需求。

市教委巡视员尹后庆表示，全方

位推进特殊教育医教结合涉及行政

管理、学校教育、资源配置、队伍建设

等多个领域，是一项需要长期研究的

课题，例如，跨部门的医教结合管理

机制需进一步完善、教师的专业化水

平需得到提升、各类教育机构中医教

结合服务的针对性和有效性有待提

高等，上海将继续深化对特殊教育医

教结合的研究，促进特殊教育在更高

水平上发展。

半数人玩微信
“ 好友”不超5人

本报讯 记者 范彦萍 传说中的

“ 社交”很精彩，现实中的“ 微信”很

骨感！微信好友圈亦然：大多数都有

数十位甚至上百位的微信联络人，可

实际上经常联系，能够保证沟通频率

和质量的好友仅有5人。一项关于微

信社交的调查显示，一半（ 占50.4%）

的用户有1 -5个几乎每天联系的好

友，有6-1 0个这样的好友的，就只有

24.5%了，再往上走，拥有1 1 -1 5个的

是9.6%，超过1 5个的有1 1 .1 %。数据说

明，多数用户以微信保持频繁联系的

好友不超过“ 1 0”，而更多人其实只

有“ 5”个左右这样的好友。

外省籍青年法官
说着沪语进社区

本报讯 记者 卢燕 近年来，青

年法官队伍中外省籍的优秀干警所

占比例越来越高，如何甩掉书本上的

“ 法言法语”，用本市市民听得懂的

方言解释政策、释法明理成为司法服

务进社区的热点话题。

近日，虹口区法院30余名35周岁

以下的青年法官在8名审判经验丰富

的带教导师带领下，分别赴辖区8个

街道开展以巡回审判、参与调解、化

解难案等方式为主的“ 带案进社区”

以及以法制讲座、法律咨询、居民接

待等形式为主的“ 司法服务进社区”

活动。

虹口区法院政治部副主任陈乾

介绍说，近年来，青年法官特别是外

省籍的优秀青年干警越来越注重沪

语的培训，在充满生活气息的进社

区服务活动中锻炼自己“ 接地气”的

能力。

年轻态

记者：前不久上海市公安局也开
通了赃物、失物网上招领平台。那么
这一失物招领网和公安部门的平台
会否冲突呢？

答：我观察了公安部门的网站，

该平台主要是让赃物、失物的失主可

以通过输入被盗抢、遗失物品的品

名、数量、特征、地点等信息，在系统

里自行查找物品，并与经办人员联系

认领。但其实这些物品中主要还是赃

物。如果可以的话，我们也希望和公

安部门联系，说不定还可以合作。

记者：有人提出，如果用粘纸，别

人直接在重要物品上贴自己的联系
方式就可以了，为什么一定要贴网站
提供的专用粘纸？

答：如果在物品上直接贴联系

方式的话，难免会暴露物品主人的

隐私，这让人很没有安全感。打个

比 方 你 站 在 某 人 旁 边 就 能 轻 易 知

道对方的手机号码是多少。粘纸上

印的是一串ID号，能有效保护失主的

隐私。

记者：ID的费用究竟是多少？失
物招领鼓励拾金不昧，但要ID却要收
钱，这是不是有悖常理？

答：我们估算了一下，每个人有

必要贴粘纸的物品的数量约为七八

件，核心的物品差不多三四件。平均

一个人只要花费3~4元，就能为重要

物品“ 买保险”。但具体的费用还没

定，因为我们不打算先在中青年人群

中推广，而是在中小学生和老年人的

免费人群中推广。

至于拾金不昧，它的本意是说捡

到东西的人不问失主收费。但从常理

上说，作为失主总归要付路费吧。我

们的平台相当于是一条通道。为了让

失物招领的道路通畅，要收取基本的

维护费用。

[三大疑问]

这种新型的失物招领模式是否能真起到作用？ 青年报记者 张瑞麒 摄


